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嘴金融城封面人物 /

! ! ! !很多中小微企业虽然背靠
行业“大树”，仍患有“资金饥渴
症”。互联网金融企业如果充分
挖掘供应链金融等诸多优势，
能播撒普惠金融的及时雨。
王伟是海尔“三顾茅庐”请

来的互联网金融领头人。她坚
持一个观点，在中国进行互联
网创业，一定要远离 !"#三巨
头的传统优势区域，这样才安
全。否则它们很容易复制你的
业务模式，成为压倒性的竞争
对手。海尔的线下优势则不言
而喻：积累了 $亿多用户，在三
四线城市有 %万多家门店，海
尔的日日顺大宗物流国内领
先，包揽了京东和天猫的大件
派送，集团金融牌照齐全。供应
链金融正是海尔可以大展身手
的互联网金融市场。
王伟执掌的海尔互联网金

融旗下有金融和支付两个平
台，其中海融易是做供应链金
融起家的 &$&平台，快捷通是
海尔重要的支付端口。供应链
金融的服务对象，是在大型企
业集团上下游渴求资金支持的
中小微企业，而这一部分市场
的融资往往不很顺畅，制约小
企业发展。海融易因此脱颖而
出，成立仅一年出头，交易额便
超过百亿元，服务中小微企业
上千户。

以海尔的供应链为例，既
有供应商，也有经销商，供应商提供原材
料或服务等待验收付款，经销商采购家
电去销售，当中就会有个资金空档期。能
不能融到资，直接影响发展脚步。她讲了
一个真实的案例：安徽亳州的老李经营
海尔电器十几年，打拼出 %家自营店。去
年底，老李打算新开一家门店，缺少 '()

万元启动资金，难以迅速从当地银行贷
到款。通过海融易渠道，两周内无抵押贷
款到账开业，一个春节旺季就多挣 $)余
万元。
今年，海融易服务的小微客户发展

到河南、江苏、湖北、山西、广东等地，海
尔内部供应链上的和外部的小微企业占
比已是 '*'。王伟总结道，无论是普惠金
融还是 &$&，都是寻找有市场需求但相
对空白地方，最终牵手实体经济，既然认
定互联网金融服务小微企业未来市场容
量很大，就踏踏实实花功夫把业务做好。
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! ! ! !谈到最近频频跑路出事的那些号称 &$&

的公司，王伟有点激动：“中晋系这类公司根本
就不是 &$&，本质上就是个老鼠会，只想着骗
钱走人。”她认为，老百姓投资前一定要认真判
断，炼就一双火眼金睛，识别哪些是真正做金
融的企业，哪些则是觊觎你的本金用高利作诱
饵的。
通过细微的征兆，可以把一些不健康经营

的公司挑出来。她从业内的角度解释说，比如
收益率的问题，当整个经济下行时，你必须判
断这家公司提供的高利率能合理支撑运营吗？
再比如互联网金融公司烧钱买客户，要判断钱
的来源是什么。如果公司真正找到很有实力的
风投，或有很大企业在后面源源不断注资，这
是一种状况，起码能够支持现阶段烧钱的做

法。大部分的公司没这么多资本，一旦它们出
现烧钱症状，就像溺水的人抓最后一根稻草，
你的资金最后一定是沉到水里的。
社会上有很多闲散资金在寻找投资方向，

&$&是其中一个选择。身为互联网金融企业的
+,-，王伟提醒投资者正视 &$&投资的风险。
“&$&收益相对比银行存款和理财产品高，但
是每个客户对风险承受能力不一样，必须摆正
心态，考虑自己能不能承担高风险高收益的状
况。”她建议选择与实体产业结合的 &$&投资
项目。资金可以流向任何途经，如果最后不能
与实体经济结合，钱怎样实现收益？
她要求产品对标中小企业融资成本，可持

续经营，同时给理财用户提供相对稳健和高收
益的产品。真正能给中小企业提供支持、给社

会增加动力，就是有价值的，单个企业很小，整
体贡献很大。

在她看来，真正做 &$&的公司也分为两
类：合格和不合格的。公司不合格有很多因素：
有的希望把业务做好，规范管理，但有心无力；
有的经验不足，太把它当互联网企业管理了，
一味追求快速膨胀，后台风控就会出问题，补
了一个漏洞又出现下一个。

监管部门目前在对行业进行整顿清理，
“洗牌”之后留下来的企业会比较合规。但投资
前对风险依然需要判断：当市场过热发展时，
企业家是否能静下心来，保证良好的企业运
营？设想太美好，行动跟不上，也会出问题。最
纠结的地方莫过于很难把握业务扩张和风控
系统完善速度的平衡点。

! ! ! !运营互联网金融企业，最重要的一点是什
么？王伟脱口而出：“当然是风控。”难点在于怎
样把经营状态良好、又有还款意愿的中小微企
业给找出来，让钱去该去的地方。

一切以数据说话，风控环节一旦发现问
题，不能放款。海尔内部风险判定数据就有
%))多个。王伟说，如果是海尔的供应商或经
销商，比较容易判断，海尔给它们划分了风险
等级，回款也有保证。第一要参考历史交易数
据，第二根据它的贷款行为进行判断，是商户
正常扩大再生产，还是不健康地负债经营。

比如说. 海尔家电的产供销季节性都很
强，冰箱与洗衣机冬夏热卖，买彩电配新房用
于结婚的多，通过历史经营交易数据再考虑行

业、地区因素，基本就能判定有关商家是否有
还款能力和还款意愿。
海尔供应链外的企业，第一次申请融资，

风控人员必须到现场做尽职调查。有的申请企
业地处山区，银行不愿意接活，海融易愿意多
花一些辛苦和麻烦争取到这些客户。海融易依
托海尔上万家门店，发展当地海尔经销商配合
参与产品销售，协助贷前、贷后风控调查，在当
地招募了经验丰富的业务员，熟悉当地产业和
地区情况。除了看企业三年的营业额、员工数、
进货量和库存状况，还核对资金流水，业务员
也会侧面了解企业主的个人诚信状况。
小企业主一周内拿到借款，复借的话可能

一天内放款。平均借款额 '))万/$))万的量

是最多的。进货用于短期周转，回款的完整周
期需要 %01个月。
“风控是目前管理公司时我唯一一个不干

涉部门，”王伟明确表示，“任何人找我都没
用。”请来专业的人做专业的事，风控人员定下
了规矩照章执行，他们有十几年的经验。风控、
法务、合规等关键岗位招聘人员，王伟全部一
一面试。

在风控系统中，目前大部分工作由人来
做。她希望对于相对稳定的重复性工作，将来
可以用到线上的手段。比如企业资料，发过来
后通过后台的征信系统、工商税务信息去查
核，将成熟的风控模型和大数据结合，提高效
率降低成本。

! ! ! !作为互联网金融企业并不多见的女 +,-.

是否会觉得比男性遇到的困难多一些？“还好
吧。我反而觉得比他们多一些优势。”王伟的回
答有些出乎意料。

她说，第一个优势是细心，容易捕捉到一
些被别人忽视的征兆。这让她能够及时提前去
处理，而不是等到事情发生变得无可挽回。所
以，海尔互联网整个团队的气氛非常好。
第二点是耐心。虽然承担的压力很大，但

办公室里的王伟依然和风细雨，面对再急的难
题也能掌控住大局。

第三点是沟通方式丰富。互联网公司员工
大多技术出身，沟通能力是软肋。别人讲的话，
她会稍微翻译一下再解读，帮助提高。有些中
层员工是技术专家，但不是很成熟的领导者，
要带团队一起前行，王伟会关注他领导力在哪
一方面缺失，有侧重地培养，手把手教出一批
骨干。“不是我事情交给你，团队交给你，你只
要给出结果，而是中途就一直关注。”她更看重
下属的人格和眼界。
王伟在办公室窗台上种了两盆小西红柿。

结果子的时候，员工会进来摘下洗了就吃。“我

不希望刻意营造层级观念。不过在布置任务、
考核的时候，别拿出一堆理由跟我争，做事没
商量。”非工作时间，员工拿她开涮，没问题。

公司下一步的新挑战在哪里？她想了想
说，第一个还是风控，想加快风控模型的自动
化，但是急不来，急着做出的东西一定不会好。
第二个，增加公司金融的成分，加强未来对金
融市场走势的判断，抓住金融产品的新机会，
希望再引进专业的人才。公司三年的短期规
划，先把业务做好做强，做出行业壁垒。敏锐地
把握市场商机，专注快速不错失机会。

———专访海尔互联网金融CEO王伟
P2P最终牵手实体经济才靠谱
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女性!"#有优势!细心$耐心$善沟通

风控能力决定"互金#企业前景

识别不健康%&%企业避免投资损失

!"#$

! ! ! !海尔互联网金融落户在浦东陆家嘴

软件园内! 周一下午走进 !"# 王伟的办

公室" 一眼瞥见靠墙立着 $%&' 旅行箱"

边上放着平底鞋! ()时她要换上鞋出发"

赶 (*时去青岛海尔总部的飞机!

#一周至少出差两次"每次都是在机

场狂奔"$ 长发飘飘的她微笑着透露平底

鞋的秘密"#我一直是提前 +, 分钟才到机

场的人"不过从没误过机% $她不只一次拥

有好运气" 迟到了在车上让下属改签机

票"发现飞机居然也晚到了! 因为英文名

字叫 -./.01"员工给她起了个绰号&奔跑的

-姐%

对王伟来说" 时间是最大的奢侈品%

最幸福的时候是人在上海而早上没有会"

也不用一早出差"把行李物品快速扔进箱

子赶着出门% 只要在办公室"她没有超过

(2分钟的空闲%一大堆复杂的事情排在面

前"她能飞快地排列出轻重缓急% !"#并

不高高在上"鼓励员工直接沟通"有好的

想法和建议直接推门进来坐下谈% 她有空

会关注员工的朋友圈近况"适时送去鼓励

和建议% 半夜零点争取能躺下"脑子里仍

然在盘点很多事情%

出身教师世家" 王伟从小就很刻苦"

要求自己做事有始有终"力求完美% 大学

毕业在外企工作"发现海归同事们用的工

作方法非常棒"于是赴美深造% 毕业后"先

是在戴尔一脚踏进互联网行业"然后任职

于微软总部"开发搜索产品 3.14'必应("

她还带领微软产品团队重新设计了微软

网站% 回国后"在 506507'贝宝(中国"全面

负责贝宝中国的产品开发及业务战略% 加

入海尔互联网金融前在平安付任副总裁%


